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— Василий Николаевич, вряд ли кто-
то сомневался в победе Андрея Евгенье-
вича Клычкова. Но на каких моментах вы-
борной кампании вы бы все-таки заостри-
ли внимание?

— Во-первых, кандидат от КПРФ был 
бесспорным лидером, что и подтверди-
ли итоги голосования. За А. Е. Клычко-
ва отдано 82 % голосов. Это более чем 
убедительно, почти 10-кратный пере-
вес над ближайшим конкурентом. На 
самом старте «гонки» социологические 
исследования показывали, что реаль-
ной альтернативы действующему губер-
натору нет. 

Подавляющее большинство населе-
ния поддержало социально-экономиче-
ский курс, проводимый губернатором-
коммунистом. Плюс следует отметить лич-
ные качества А. Е. Клычкова: интеллигент-
ность, скромность, умение слушать и слы-
шать, решать насущные проблемы и при-
влекать дополнительные деньги в област-
ной бюджет. 

По сравнению с 2017 годом, когда 
А. Е. Клычков приступил к обязанностям 
главы региона, бюджет Орловской обла-
сти увеличился почти вдвое. Увеличились 
не только собственные доходы, это еще 
и полученные на реализацию самых раз-
ных проектов дополнительные федераль-
ные средства. Отмечу еще вот что: канди-
датом в губернаторы А. Е. Клычкова вы-
двинула КПРФ, но его поддержала и та-
кая мощная политическая сила как «Еди-
ная Россия». Главное — Клычкова поддер-
жал Президент В. В. Путин.

— «Справедливая Россия» в лице своих 
региональных лидеров, наоборот, шумно 
с Клычковым боролась, много критикова-
ла и столь же много обещала. И в резуль-
тате на выборы даже не заявилась.

— Мы еще в начале года говорили, что 
у орловского регионального отделения 
«СР» будут проблемы с прохождением му-
ниципального фильтра. У этой партии нет 
достаточного количества депутатов на му-
ниципальном уровне, чтобы успешно за-
регистрировать своего кандидата в губер-
наторы. Нужно было активно работать все 
эти пять лет — выдвигать своих кандида-
тов, прежде всего, на муниципальных вы-
борах, биться, работать, создавать струк-
туру. Ни того, ни другого, ни третьего они 
не сделали. Замах был большой, резуль-
тат, скажем вежливо, мизерный. Я считаю, 
что неучастие любой политической партии 
в больших выборах — это удар по имиджу 
самой этой партии и ее авторитету.

— «Единая Россия» тоже не выдвинула 
своего кандидата.

— «Единая Россия» поддержала 
А. Е. Клычкова, публично эту позицию 
обозначила и активно работала в пользу 
кандидата, которого поддержала. В шта-
бах общественной поддержки А. Е. Клыч-
кова, так же, как и в мобильных группах, 
которые доставляли агитационно-пропа-
гандистские материалы, трудилось очень 
много членов «Единой России». Они рабо-
тали наравне с компартией. Это факт, ко-
торый никто не скрывает.

К числу безусловных плюсов, обеспе-

чивших результат, я бы отнёс то, что 
А. Е. Клычков побывал во всех райо-
нах области. Везде он встречался с на-
селением, и отношение к нему было 
очень добрым. Я ездил вместе с на-
шим кандидатом и присутствовал на 
этих встречах. С Клычковым все хоте-
ли сфотографироваться, начиная мо-
лодежью (молодежью особенно) и за-
канчивая людьми пожилого возраста. 
Подходили целыми семьями. О чем 
это говорит? Это говорит о том, что 
А. Е. Клычков популярен и авторите-
тен. Штабы общественной поддержки, 
куда вошли самые уважаемые жители, 
как и наши партийные штабы, были соз-
даны повсеместно. Мы работали в одном 
направлении, координируя действия. 

— Какая-то интрига в прошедших вы-
борах усматривалась только в том, с ка-
ким отрывом А. Е. Клычков победит. Но 
сам Андрей Евгеньевич как-то заметил, 
что второй губернаторский срок будет 
сложнее первого. 

— Победа А. Е. Клычкова — законо-
мерный результат его шестилетней дея-
тельности на посту губернатора и мандат 
доверия, выданный на продолжение со-
циально-экономического курса, направ-
ленного на развитие Орловщины. Вре-
мя непростое, и задачи предстоит решать 
сложные. Но губернатор уже создал задел 
как минимум на четыре года, он привлек 
в область 38 млрд рублей, которые будут 
дополнительно вкладываться в регио-
нальную экономику до 2027 года включи-

тельно. Это и создание межвузовского сту-
денческого городка, и завершение строи-
тельства многофункционального корпу-
са областной клинической больницы, соз-
дание западного транспортного объезда 
г. Орла и многое другое.

Все это очень большие деньги, инве-
стируемые в регион. А это, в свою очередь 
— зарплаты, идущие людям, и налоги, иду-
щие в областной бюджет. В одном межву-
зовском городке будет только общежитий 
на полторы тысячи человек, не считая ла-
бораторных корпусов и спортивных объ-
ектов. А. Е. Клычков создал серьезный за-
дел, ему есть, на что опереться. И у него 
есть программа, поддержанная населени-
ем, в соответствии с которой он будет про-
должать развивать Орловскую область в 
тесном взаимодействии с федеральным 
центром, где его тоже поддерживают.

— Пожелаем губернатору успехов в 
этой работе.

Вопросы задавал С. ЗАРУДНЕВ.

Курс — развитие ОрловщиныКурс — развитие Орловщины

Спасибо за поддержку!
Искренне благодарю всех жителей региона, которые пришли на выборы и проголосовали 

за мою кандидатуру. Это доверие и поддержка выбранному курсу, тем преобразованиям, ко-
торые мы проводим, для меня очень важны.

Мы прошли непростой пусть — вместе сражались с пандемией коронавируса, реаними-
ровали проблемные объекты, открывали новые производства, радовались успехам хлеборо-
бов, запускали движение по обновленным участкам дорог, вводили в эксплуатацию детские 
сады, ремонтировали школы, давали старт спортивным соревнованиям на модернизиро-
ванных площадках, проверяли работу современного оборудования в учреждениях здравоох-
ранения, гуляли по благоустроенным паркам, отдыхали на праздниках и народных гуляньях. 
Провожали и встречали героев спецоперации, собирали посылки на фронт.

Это был большой путь, который уже удалось пройти. И благодаря сегодняшнему выбору 
жителей мы выходим на новый уровень. Значит, вся наша работа будет продолжена. Нужно 
завершить масштабные стройки, выполнить поручения Президента и обещания обратив-
шимся ко мне орловчанам, открыть ещё больше промышленных объектов, добиться новых 
рекордов и высоких результатов в АПК, продолжить повышать качество и уровень жизни 
наших граждан. И, конечно, мы обязательно продолжим вносить свой вклад в поддержку рос-
сийской Армии, помогать орловским бойцам приближать долгожданную Победу. Впереди — 
ещё очень много дел, которые мы обязательно доведём до успешного результата.

Спасибо, друзья, за командную работу, за доверие и большую поддержку!

Губернатор А. Е. КЛЫЧКОВ.

Итоги губернаторских выборов подводит первый секретарь 
Орловского обкома КПРФ, сенатор В. Н. Иконников

Количество и процент 
набранных голосов

Клычков Андрей Евгеньевич 276842 82.09%

Ковалева Светлана Александровна 24194 7.17%

Числов Владислав Александрович 28230 8.37%

Избирком Орловской области подвел итоги 
выборов губернатора
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их высокоэффективной работе.
Дроны стали основой веде-

ния боевых действий противни-
ка. Это «глаза» подразделений, 
важный инструмент разведки, 
помощь в корректировке огня. 
К квадрокоптерам прикрепля-
ют взрывные устройства с систе-
мами сброса, чтобы уничтожать 
наши позиции. Коллективный 
запад не скупится на их оснаще-
ние. Строится целая «армия» бес-
пилотников, которая использует-
ся не только на линии боевого 
соприкосновения, но и в тылу, на 
наших территориях и против на-
ших жителей. 

ВРЕМЯ ДЕЙСТВИЙ

Всё для фронта!

И снова Кременная. Тут сей-
час жарко во всех смыс-
лах. Очередные 20 тонн 
чистой питьевой бутили-

рованной воды от Орловской 
области сегодня вновь доста-
вили в наши войска. Понима-
ем, насколько это важно и от-
ветственно, ведь гуманитар-
ный конвой с орловскими но-
мерами уже ждут в боевых под-
разделениях. Знают, что мы не 
подведём и обязательно будем 
у них, поддержим наших ре-
бят. Это дорогого стоит: дове-
рие, помощь, дружеское плечо. 
Нельзя не восхищаться россий-
скими воинами, ребятами без 
страха и чувства усталости, всег-
да собранными, организованны-
ми, сплоченными, сильными, от-
важными, движимыми неверо-
ятной любовью к своей стране 
и верными присяге. Им непро-
сто на фронте, в условиях жест-
кого ежеминутного риска. Они 
беззаветно сражаются с врагом, 
воюют за всех нас и мы обяза-
ны всегда приходить им на под-
могу. Мы можем поддержать их 
только одним — своей непре-
станной необходимой им гума-

Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

В Орле изменился адрес областного пункта 
отбора на военную службу по контракту 
Ранее областной пункт от-

бора на военную службу по 
контракту располагался в Орле 
на улице Привокзальной, 17. В 
настоящее время он размеща-
ется в здании администрации 
Советского района (улица Ок-
тябрьская, 30).

— Новое помещение по-
зволяет обеспечить оформле-
ние кандидатов в оператив-
ном порядке, проведение бе-
сед — в комфортной обста-
новке, а также размещение 

личного состава пункта отбо-
ра для более эффективного 
выполнения служебных задач. 
Стоит отметить транспортную 
доступность, так как новое 
помещение находится в цен-
тре города», — сообщил на-
чальник Орловского област-
ного пункта отбора на воен-
ную службу по контракту Сер-
гей Шелковый.

Пункт отбора работает без 
выходных, ежедневно с 9 до 18 
часов.

нитарной помощью, доставкой 
нужных грузов, вода из которых 
— на первом месте; посылками 
от земляков, письмами. Поддер-
живаем наших бойцов! Фронт и 
тыл — одна общая сила! Всё для 
фронта, всё для победы! — это 
сейчас наш главный девиз. 

*     *     *
Единый Орловский тыл про-

должает миссию поддержки Воо-
руженных Сил России в ходе спе-
циальной военной операции. Пе-
речень потребностей армии ве-
лик, поэтому наша задача — кон-
солидировать необходимые ре-
сурсы и последовательно рабо-
тать над обеспечением солдат 
всем необходимым.

В этом постоянном процес-

обходимое — как для выполне-
ния боевых задач, так и для об-
устройства фронтового быта. В 
груз вошли квадрокоптер с те-
лефоном, большое количе-
ство стройматериалов, электри-
ки, инструментов, крепежа, уте-
плитель и тепловая пушка. Так-
же бойцам переданы комплекты 
формы, куртки и берцы. Пере-
дали большую партию продук-
тов питания. Для строительства 
блиндажей доставили брус и до-
ски в большом количестве.

В подразделении служат ор-
ловцы, для нас это всегда особен-
но важно. Бойцы передали земля-
кам братский привет и большую 
благодарность за внимание и де-
ятельную помощь. Могу только 
присоединиться к их словам, ис-
кренне благодарю каждого ор-
ловца, мецената, предпринима-
теля, волонтера — буквально 
каждого, кто делает возможным 
вклад нашей родной Орловщины 
в общую Победу! И хочу напом-
нить, что каждый может стать ча-
стью команды Орловского тыла. 
Впереди много работы, и вы мо-
жете помочь доблестным защит-
никам Отечества, помочь всем 
нам отстоять право жить в сво-
бодной и независимой стране, за-
щитить мирное небо над головой!

*     *     *
С первых дней начала СВО 

Орловская область активно по-
могает всем нашим ребятам на 
передовой, в том числе и отря-
дам спецназа Росгвардии, кото-
рые выполняют самые сложные 
и опасные задачи. Мы встречаем 
и провожаем их, закупаем и пе-

се задействованы все региональ-
ные сферы, все муниципалите-
ты, бизнес и институты граждан-
ского общества. Очередную по-
сылку для нужд танкового под-
разделения доставили мой со-
ветник Сергей Лежнев и руково-
дитель регионального учрежде-
ния «Обл хозэксплуатация» Алек-
сандр Масалов. В короткие сро-
ки было собрано всё самое не-

редаем им одежду, снаряжение 
и другие необходимые вещи.

Мы встретились с военнослу-
жащими и сотрудниками Управ-
ления Росгвардии по Орловской 
области, принимающими уча-
стие в СВО. Их высочайший уро-
вень профессионализма, самоот-
верженная служба спецподраз-
делений ОМОН и СОБР позволя-
ет максимально эффективным 
образом выполнять даже самые 
опасные операции, защищать 
границы нашей великой Родины 
без потерь среди личного соста-
ва. Это настоящие герои, которы-
ми мы гордимся и ждем возвра-
щения домой с победой.

Мы передали бойцам ключи 
от двух грузопассажирских ав-
томобилей отечественного про-
изводства военного предназна-
чения УАЗ-452. На линии фрон-
та всегда важна мобильность и 
скорость перемещения. От это-
го зачастую зависит жизнь и здо-
ровье ребят, поэтому я особен-
но рад, что нам удалось снаб-

дить их такими машинами.
Мы продолжим комплекс-

ную поддержку наших военнос-
лужащих, не остановимся в сво-
ей работе по формированию но-
вых посылок и гуманитарных гру-
зов и сделаем всё, чтобы облег-
чить их непростой полевой быт и 
выполнение боевых задач.

*     *     *
 Поддержка орловских пред-

принимателей в сборе посы-
лок для военнослужащих имеет 
очень большое значение. Бизнес 
помогает закупать дорогостоя-
щее оборудование, доставлять 
грузы. Как вы помните, генераль-
ный директор АО «Протон» Вя-
чеслав Валентинович Меньшов 
вместе с коллективом предприя-
тия передал бойцам 20 антидро-
новых ружей. От ребят мы слы-
шим благодарности и отзывы об 

Антидроновая борьба — ста-
ла одной из приоритетных задач. 
Во многих обращениях наших 
бойцов есть потребность в дро-
нобойных ружьях. Понимая это, 
руководство и сотрудники заво-
да «Протон» снова откликнулись 
на призыв помочь.

Нам переданы для отправки 
на фронт еще 10 антидроновых 
ружей!

От себя лично и от имени 
всех жителей, семей, родствен-
ников и близких военнослужа-
щих говорю спасибо за под-
держку! Благодарю Вячеслава 
Валентиновича и весь коллек-
тив завода за новый жизненно 
важный подарок. Спасибо всем 
представителям бизнеса, орлов-
чанам, помогающим нашим во-
еннослужащим.

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.



3№ 34 (1353)
15 сентября 2023 года ИСКРАИСКРАСТОЛКНОВЕНИЕ ИНТЕРЕСОВ

11 сентября в ИА ТАСС состоялась пресс-конференция руко-
водства КПРФ, посвященная итогам Единого дня голосования. В 
ней приняли участие Председатель ЦК КПРФ Г. А. Зюганов, пер-
вый заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю. В. Афонин, замести-
тель Председателя ЦК КПРФ Д. Г. Новиков, член Президиума, се-
кретарь ЦК КПРФ Г. П. Камнев, секретарь ЦК КПРФ А. А. Ющенко.

Со вступительным словом 
обратился к участникам пресс-
конференции Председатель ЦК 
КПРФ Г. А. ЗЮГАНОВ:

— Мы этим выборам прида-
вали исключительное значение 
в силу ряда обстоятельств. Во-
первых, системный кризис все 
более укрепляется в мире, а это 
всегда пахло большой войной.

Кроме того, против Русского 
мира объявлена война на унич-

тожение нашей цивилизации, и 
мы должны быть максимально 
сплочены, мобилизованы и тех-
нологичны. Без этого еще никто 
никогда в мире не побеждал.

И все это происходит на фоне 
предстоящих президентских вы-
боров, которые всегда отлича-
лись особым содержанием. Ибо 
президент определяет как курс 
страны, так и ее внешнюю поли-
тику.

К сожалению, партия «Еди-
ная Россия» за последние годы 
резко усугубила условия прове-
дения нормальных, полноцен-
ных, демократических выборов. 
Они внесли 17 жестких поправок 
в законодательство. И те препо-
ны, которые они чинили повсе-
местно, сказались на полноцен-
ности выборов.

Я еще раз хочу напомнить, 
что президент два года тому на-
зад на Валдайском форуме под-
черкнул, что капитализм зашел 
в тупик, а, российский олигархи-
ческий капитализм, тем более, и 
требуются новые подходы и ре-
альная программа вывода стра-
ны из кризиса. Мы такую про-
грамму предложили и опубли-
ковали многомиллионным тира-
жом. Мы показали в целом ряде 
регионов, как решаются эти во-
просы. А, наши народные пред-
приятия стали лучшими. Но осо-
бый акцент мы делали на два ре-
гиона — Орловскую область и 
Хакасию, которые возглавляют 
коммунисты.

На Орловщине наш канди-
дат Андрей Клычков получил 
более 82% голосов избирате-
лей. Это полная и безоговороч-
ная поддержка. Мы там прово-
дили два международных эко-
номических форума. И Андрей 
Клычков руководствовался в 
своей деятельности той эконо-
мической программой, кото-
рая была принята. Он также су-
мел дойти до всех населенных 
пунк тов и реализует программу 

КПРФ, которая дает великолеп-
ные результаты. Впервые в исто-
рии не только Орловской обла-
сти, но и страны, хлеба было со-
брано по пять — шесть тонн на 
человека. А в этом году там по-
лучат рекордный урожай — бо-
лее 50 центнеров с гектара.

Одновременно реализуется 
целый ряд градостроительных 
программ, а также программы, 
связанные с поддержкой Специ-
альной военной операции. Сам 
Клычков десять раз был на пе-
редовой. И мы каждые два—три 
дня отправляем туда необходи-
мую помощь. Жители Орловской 
области собрали на эти цели бо-
лее двух миллиардов рублей.

Второе направление, на кото-
ром мы сконцентрировали свои 
силы, это Хакасия. Там наш кан-
дидат Коновалов в прошлый раз 
победил вопреки мнению вла-
сти. Но вместо того, чтобы под-
держать молодого, способного 
руководителя, против него ор-
ганизовали «черный пиар». Про-
тив него выпустили более вось-
ми тысяч черных заказушных 
материалов. И это могло пре-
вратить выборную кампанию в 
сплошную грязь. И мне даже 
пришлось обращаться к прези-
денту.

Мы туда отправили полторы 
тысячи наблюдателей, и в итоге 
Коновалов и его команда побе-
дили. Он набрал 63%, как глава 
республики, и 39% голосов КПРФ 
получила по партийным спискам 
на выборах в региональный пар-

ламент против 36% у «Единой 
России».

Еще одним объектом, опыт 
которых мы пропагандировали 
в ходе избирательной кампании, 
являются народные предприя-
тия. И они пробивают себе доро-
гу фактически повсеместно.

Но меня больше всего пораз-
ило дикое сопротивление неко-
торых органов партии власти это-
му уникальному опыту. Однако, я 
уверен, что передовой опыт про-
бьет себе дорогу.

* * *
Заместитель Председателя 

ЦК КПРФ Д. Г. НОВИКОВ:
КПРФ и на этих выборах про-

демонстрировала свою полити-
ческую устойчивость. Основой 
этой политической устойчиво-
сти является тот факт, что КПРФ 
— партия идеологическая и ни-
когда этого не скрывала. Это пар-
тия, которая строит свою работу 
на базе фундаментального це-
леполагания, на базе своей про-
граммы. Конечной задачей явля-
ется возможность России вновь 
начать движение по пути строи-
тельства социализма.

«Капитализм не справляет-
ся» — эту фразу мы за послед-
ние годы слышали неоднократ-
но и от президента Франции Эм-
мануэля Макрона, и от россий-
ского президента Владимира Пу-
тина. Этот вывод, безусловно ве-
рен. Но капитализм не только 
не справляется, он и не справит-
ся. Он не справляется с глубоким 
экономическим кризисом, кри-
зисом культуры и нарастающей 
угрозой новой мировой войны. 
Главное — что капитализм капи-
тализмом не лечится. Лекарство 
для излечения здесь известно 
только одно. Это лекарство на-
зывается социализмом. Так было 
с успехами ленинско-сталинской 
модернизации и индустриализа-
ции в нашей стране. Именно так 
обстоит дело у КНР с ее совре-
менным «китайским чудом».

Официальный сайт КПРФ.
(Публикуется в сокращении).

«Капитализм 
капитализмом не лечится»
Справедливые выборы — залог стабильности страны

Редкие случаи возврата в 
госсобственность неко-
торых объектов логисти-
ческой инфраструктуры, 

в частности, портов, получили 
оценку президента Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей Александра Шо-
хина. Он признал, что в 1990-е 
были «ошибки в приватизации».

Неожиданное заявление ко-
ординатора «профсоюза олигар-
хов», как в народе зачастую на-
зывают РСПП, прозвучало на сес-
сии Восточного экономического 
форума (ВЭФ).

—... Последнее время мы ви-
дим возрастающий интерес госу-
дарства к инфраструктуре пор-
товой. Очень активно в этом на-
правлении работает Генераль-
ная прокуратура, некоторые 
частные объекты инфраструкту-
ры логистической возвращают-
ся в казну, поскольку когда-то 
в 90-е какие-то были ошибки в 
приватизации», — цитирует Шо-
хина РБК.

Главный по олигархам так-

же отметил, что с высоты про-
шедших лет некоторые решения 
того периода «могут показаться 
не совсем справедливыми». Од-
нако, считает Шохин, «здесь важ-
но, насколько новые собственни-
ки эффективно развивают этот 
бизнес». 

Сам Александр Шохин в 90-е 
годы занимал высокие долж-
ности в российском правитель-
стве: вице-премьер (1991—1994, 
1998), министр труда и занятости 
населения, министр экономики. 
Так что его признание об «ошиб-
ках» в процессе приватизации 
вызвало оживленное обсужде-
ние в экспертных кругах.

Политолог, лидер движения 
«Гражданская солидарность» Ге-
оргий ФЁДОРОВ:

— Шохин явно лукавит, ког-
да называет ошибками то, что 
имело место в 1990-е годы. Из-
за этих, с позволения сказать, 
ошибок, когда была фактически 
уничтожена советская промыш-
ленность, наша страна попала 

в катастрофическое положение. 
Во многом ради обогащения уз-
кой группы лиц была уничтоже-
на наша страна. И сейчас, когда 
Россия находится в тяжелом по-
ложении, которое во многом яв-
ляется следствием происходив-
шего в период приватизации, 
есть желание переложить ответ-
ственность с власти на какие-то 
«ошибки».

«СП»: Государство возвра-
щает в собственность предприя-
тия и объекты, проданные в 90-е 
годы. Это может быть продолже-
но по другим направления?

— На мой взгляд, мы наблю-
даем, скорее, точечные и недо-
статочные действия. Нам нужно 
возвращать не только порты, пе-
реданные сомнительным путем 
частным лицам, но и стратегиче-
ски важные предприятия, кото-
рые сейчас могут стать драйве-
рами нашей экономики. Однако 
пока об этом не слышно — бо-
лее того, идут разговоры о новой 
приватизации.

«СП»: Бытует мнение, что пе-

ресмотр итогов приватизации 
1990-х чреват социальными и 
политическими потрясениями, 
даже гражданской войной.

— А наши олигархи, чинов-
ники тогда почему, отнимая об-
щенародную собственность, не 
думали о потрясениях или граж-
данской войне? И сейчас, когда 
встает вопрос о смене социаль-
но-экономического курса, они 
вздыхают, поднимаю руки к небу 
и говорят, что возвращать неза-
конно отнятое нельзя. 

По мнению экономиста, ди-
ректора Института нового обще-
ства Василия Колташова, выска-
зывания Шохина отражают бес-
покойство «профсоюза олигар-
хов»:

— Они достаточно слабы и 
при этом не совсем понимают, 
что делать при нынешних тен-
денциях в экономике, политике, 
в том числе внешней. Они даже 
испытывают некоторый страх в 
отношении происходящего. От-
сюда и посыл: да, мол, некото-
рые ошибки были, но мы оста-

Что украл — то мое, 
а что мое, то уже не кража?
«Профсоюз олигархов» признал ошибки, но от наследства 90-х не отказывается

новились. Не надо касаться еще 
каких-то объектов. Ведь могут 
появиться вопросы по многим 
уникальным предприятиям, ко-
торые в свое время были просто 
захвачены...

«СП»: Они могут выразить не-
согласие, оказать сопротивле-
ние?

— Все попытки организовать 
переворот провалились. Это 
раньше они позволяли себе спо-
рить с президентом в достаточно 
дерзком тоне. Теперь же вырази-
тели интересов крупного капита-
ла вынуждены изъясняться до-
статочно корректно.

«СП»: Могут ли вернуться в 
казну не только порты, но и дру-
гие объекты инфраструктуры, 
крупные предприятия?

— Могут. Но следует пони-
мать, каковы возможности пра-
вительства. Сейчас ограниче-
ния, прежде всего, идеологиче-
ские. Мы длительный период 
жили в атмосфере неприкосно-
венности частной собственности: 
«Что украл — то мое, а что мое, 
то уже не кража». И эти догматы 
пока остаются.

Но ситуация претерпева-
ет изменения, и в казну могут 
быть возвращены, прежде все-
го, предприятия, дающие уни-
кальные ресурсы. Действующая 
экономическая система не пред-
полагает ведь отказа от частной 
собственности, она никуда не де-
нется. Просто хищник стал посла-
бее.

«Свободная пресса».
(Публикуется в сокращении).
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В штаб-квартире Служ-
бы внешней разведки России 
установили памятник Феликсу 
Дзержинскому. Это уменьшен-
ная копия монумента работы 
скульптора Евгения Вучетича, 
который с 1958 по 1991 годы 
стоял на Лубянской площади.

«Наиважнейшие службы чтят 
своих основателей. Государевы 
люди! Но чтоб вернуть на место 
памятник Дзержинскому (Стали-
ну и т. д.) — даже у этих служб не 
хватает сил. Поэтому они откры-
вают памятники «для себя». Вы-
вод прост: либеральное лобби 
сильнее», — прокомментировал 
событие писатель и политик За-
хар Прилепин.

«На любом открытом голосо-
вании россияне, конечно же, вер-
нули бы и Дзержинского на ме-
сто; и всех остальных тоже, — до-
бавил он. — Но таких голосова-
ний пока дорогим россиянам не 
будет. «Нельзя раскалывать об-
щество». Ну и ладно. Жизнь дол-
гая. История не кончается… Пора-
дуемся вместе с разведчиками».

Напомним, в феврале 2021 
года ряд общественных деятелей 
обратились в мэрию с просьбой 
вернуть на Лубянку памятник 
Дзержинскому, так как он имеет 
историко-культурное значение. 
Однако, после голосования, име-
ющего явные признаки манипу-
ляции общественным мнением, 
в мэрии отказались от памятни-
ка «ради социального мира».

— Мы долгие годы боролись 
за возвращение этого монумента 
на Лубянскую площадь, — гово-
рит депутат Госдумы от КПРФ Де-
нис Парфёнов. — Мало того, что 
это важно с идеологической точ-

ки зрения, но и чисто эстетически 
этот памятник «держал» собой 
всю площадь. Она сейчас откро-
венно пустует без него.

У нас есть понимание, что в 
силовых структурах, специальных 
службах к Дзержинскому отно-
сятся с большим уважением. Это 
абсолютно обосновано, заслуже-
но, потому что он — основатель и 
действительно по своим личным 
качествам был человеком факти-
чески безупречным. И то, что сей-
час там взяли на себя смелость на 
фоне всех происходящих собы-
тий поставить ему памятник, де-
лает честь нашим коллегам.

Это определенное отражение 
веяний эпохи. Всем здравомысля-
щим людям, думаю, уже понят-
но значение тех практик управ-
ления, которые были в советское 
время, тех символов, образцов 
для подражания, которые явля-
ли собой многие лидеры совет-
ского государства и системы, ко-
торая доказала свою эффектив-
ность и в мировую вой ну и в хо-
лодную. Будем надеяться, что та-
ких моментов станет больше.

«СП»: Стоит ждать смены кур-
са?

— Переоценивать значение 
этого события не надо. Это ника-
кой не символ левого поворота 
во власти. У нас в стране, мы зна-
ем, и мавзолей Ленина драпиру-
ют во время военных парадов, и 
некоторые губернаторы, вроде 
Дегтярева в Хабаровском крае, 
драпируют памятники Ленину 
прямо на центральных площа-
дях. Так что наши власти не бра-
ли на вооружение коммунисти-
ческие идеалы. Но они вынужде-
ны прислониться к авторитету и 
величию той эпохи.

Историк Игорь ПЫХАЛОВ:
— Установка памятника Дзер-

жинскому подтверждает, что 
наши власти пытаются привати-
зировать многое из советского 
наследия. И чем дольше длится 
СВО, тем во все большей степе-
ни в нашей жизни восстанавли-
ваются приметы прошлого. И это 
совершенно правильно, врагов в 
стране хватает.

Хорошо помню, как всего не-
сколько лет назад в петербург-
ском метро широко рекламиро-
вали игру на бирже как легкий 
способ заработка для молодежи, 
которая не хочет напрягаться, а 
лишь отдыхать, загорать, сидя в 
шезлонге. А теперь везде рекла-
ма армейской службы и труда на 
заводах.

 Совсем недавно я был убеж-
ден, что Россия при Путине об-
речена на медленную смерть, а 
при либеральной оппозиции — 
на быструю. Но теперь, судя по 
Дзержинскому, у нас появился 
шанс.

«СП»: Памятник — лишь сим-
вол, многое предстоит сделать…

— Надо понимать, что одного 
только памятника недостаточно, 
чтобы создать мощную страну. 
Дзержинский и его люди труди-
лись на благо СССР, не щадя сво-
его здоровья. И умер основатель 
ВЧК прямо на совещании от сер-
дечного приступа. Спрашивал он 
с лентяев и саботажников строго.

Подозреваю, что, будь во гла-
ве государства такие люди как 
Дзержинский, те, кто готовил 
СВО, ответили бы по всей строго-
сти закона. 

«Свободная пресса».
(Публикуется в сокращении).

Рыцарь революции

11 сентября 2023 года российская столица вновь получи-
ла памятник человеку, внесшему огромный вклад в создание 
органов защиты государства.

Церемония открытия памятника Дзержинскому на тер-
ритории штаб-квартиры Службы внешней разведки России в 
Ясенево состоялась в день рождения «чекиста номер один».

— По нашей просьбе талантливый московский скульптор 
Владимир Иванов проделал большую и кропотливую работу, 
чтобы максимально точно воспроизвести образ «рыцаря ре-
волюции», созданный ранее выдающимся советским скуль-
птором Евгением Викторовичем Вучетичем, — заявил на це-
ремонии открытия глава СВР Сергей Нарышкин.

По словам руководителя внешней разведки, образ пред-
седателя Всероссийской чрезвычайной комиссии стал одним 
из символов своего времени, эталоном кристальной честно-
сти, самоотверженности и верности долгу.

— Его крылатые слова о том, что чекистом может стать 
лишь человек с холодной головой, горячим сердцем и чисты-
ми руками, стали значимым нравственным ориентиром для 

нескольких поколений сотрудников органов безопасности 
нашей страны... Он остался до конца верен своим идеалам 
— идеалам добра и справедливости, — заметил Нарышкин.

Создание абсолютно новых органов госбезопасности 
Дзержинский начинал с пустого петроградского здания и 23 
человек личного состава. Однако всего за несколько лет уси-
лиями Дзержинского ВЧК переросла в структуру, способную 
не только вести борьбу с разведками противника, но и добы-
вать важнейшую информацию за рубежом. При нем были за-
ложены основы отечественной внешней разведки, которая и 
сегодня признается одной из сильнейших в мире.

По материалам издания «Аргументы и Факты».

*     *     *
О Дзержинском можно рассказывать многое, но оставим 

только один штрих: имя Дзержинского под номером один за-
несено на Мемориальную доску Зала истории Службы внеш-
ней разведки — это знак высшей почести в СВР.

Судя по Дзержинскому, 
у нас появился шанс

11 сентября исполнилось 146 лет со дня рождения основателя
и первого председателя ВЧК-ОГПУ Ф. Э. Дзержинского. По тради-
ции в этот день сотрудники и ветераны УФСБ России по Орлов-
ской области возложили цветы к его памятнику. Участие в меро-
приятии приняли ученики подшефного лицея № 32 им. И. М. Во-
робьева г. Орла.

Лицеисты также посетили комнату истории Управления, где 
познакомились с биографией Ф. Э. Дзержинского и основными 
этапами развития органов государственной безопасности стра-
ны. Учащиеся увидели документы, письма и редкие архивные 
фотографии, хранящиеся в музее.

Пресс-служба УФСБ России по Орловской области.
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В эксклюзивном интервью 
журналу «Националь-
ная оборона» Директор 
Службы внешней раз-

ведки Российской Федерациии 
С. Е. Нарышкин рассказал о роли 
разведки в планировании и ре-
ализации мероприятий в сфере 
национальной безопасности, а 
также дал прогноз, каким будет 
мир в первой половине XXI века.

— Сергей Евгеньевич, как 
Вы могли бы охарактеризовать 
нынешний этап развития воен-
но-политической обстановки в 
мире? 

— Определяющей тенденци-
ей в военно-политическом пла-
не является дальнейшее уже-
сточение геополитической кон-
фронтации, давно перешед-
шей в горячую фазу. Инициато-
ром «повышения ставок» высту-
пает часть западной элиты, гото-
вая не только жертвовать укра-
инским населением, но и ставить 
на карту благополучие собствен-
ных граждан во имя сохранения 
власти, денег и ложного чувства 
превосходства.

Мотивировано такое пове-
дение, судя по всему, безответ-
ственностью, которую «коллек-
тивный Запад» приобрел, напа-
дая на протяжении многих лет 
только на тех, кто заметно сла-
бее и заранее записан в «изгои» 
однополярного мира. В такой 
травле зачинщикам проститель-
ны любые ошибки, вплоть до 
позорного бегства, как это слу-
чилось, например, в 2021 году в 
Афганистане.

Но, вознамерившись нанести 
«военное поражение», а затем и 
вовсе «расчленить» Россию, наши 
западные противники просчита-
лись. Это касается, в первую оче-
редь, оценки нашего потенциа-
ла. В начале 2022 года мне дово-
дилось, в частности, знакомиться 
с совершенно фантастическими 
прогнозами — вплоть до «краха» 
российской экономики в считан-
ные месяцы в условиях ужесточа-
ющихся санкций. И на этом шат-
ком основании США и их союзни-
ки принимали решение о вмеша-
тельстве в украинский конфликт! 

Явным анахронизмом в услови-
ях становления многополярно-
го мира оказался и проект «меж-
дународной изоляции» России. 
Признаться, подобный замысел 
мог зародиться только в головах 
тех, кто напрочь ослеплен сво-
им былым могуществом и уже не 
способен видеть, что мир давно 
живет по собственным, а не на-
вязанным правилам.

Наконец, на Западе явно за-
были заветы своих же военных 
стратегов и полководцев, не раз 
на протяжении мировой истории 
ломавших зубы о нашу страну — 
отказаться от попыток одержать 
военную победу над Россией.

Как следствие, мы наблюда-
ем нарастание неопределенно-
сти относительно вероятных ис-
ходов нынешнего этапа геополи-
тического противоборства. И на-
ряду с этим — укрепление тех сил 
на мировой арене, которые вме-
сте с Россией стремятся локали-
зовать очаг напряженности и не 
допустить его превращения в 
спусковой механизм к тотально-
му вооруженному конфликту.

— Как можно охарактери-
зовать мотивы тех иностранных 
граждан, которые предлагают 
добровольное сотрудничество 
СВР в качестве источников? Что 
ими движет?

— Отечественная внешняя 
разведка на протяжении сво-
ей более чем столетней истории 
всегда была сильна своими по-
мощниками.

В 1920—30-е годы свои ус-
луги предлагали разведке, в 
основном, люди, движимые 
не материальной стороной 
дела, а идейными соображе-
ниями. СССР виделся всему 
миру государством социаль-
ной справедливости, идеи по-
строения общества на иных, 
справедливых и созидатель-
ных принципах.

В предвоенные и годы Второй 
мировой войны участники леген-
дарной «Кембриджской пятер-
ки», немецкие антифашисты из 
«Красной капеллы» и многие 

другие сотрудничали с советской 
разведкой, не будучи коммуни-
стами-ортодоксами. Всех их объ-
единяло стремление помочь Со-
ветскому Союзу, который нес ос-
новную тяжесть борьбы с «ко-
ричневой чумой». Американские 
и английские физики-ядерщики 
передавали СССР секреты созда-
ния атомной бомбы, прекрасно 
понимая, против кого и как мо-
гут распорядиться ядерным ору-
жием западные политики, вына-
шивавшие во все времена геге-
монистские устремления. Наро-
ды стран Африки, Азии, Южной 
Америки прекрасно помнят, бла-
годаря чьей поддержке и помо-
щи в годы «холодной войны» им 
удавалось избавиться от колони-
ального гнета, добиться сувере-
нитета и независимости.

Многими здравомыслящи-
ми людьми, в том числе в стра-
нах, которые трудно назвать дру-
жественными России, признает-
ся ее лидерство в стремлении 
к построению многополярного 
мира на принципах суверените-
та, равенства и взаимоуважения 
стран и народов, в сохранении 
общечеловеческих ценностей, 
избавлении от засилья трансна-
циональных элит, в реальной, а 
не на словах, борьбе с междуна-
родным терроризмом и возрож-
дением нацистской политики и 
идеологии.

Поэтому Служба никогда не 
останется без идейно близких 
нам иностранных помощников.

— Известно, что в определен-
ных ситуациях функционирует 
канал консультаций между СВР 
и ЦРУ. Кстати, известны публич-
ные оценки директора ЦРУ Уи-
льяма Бернса, когда после пере-
говоров с вами в Турции он посе-
товал, что «Директор СВР России 
Сергей Нарышкин вел себя дерз-
ко». Что там такое произошло?

— Это был довольно продол-
жительный диалог, который, как 
мне показалось, проходил в спо-
койной атмосфере. И состоялся 
он, кстати, по инициативе США. 
Обсуждались ситуация вокруг 
Украины, вопросы ядерной безо-
пасности. Геополитические ин-
тересы России, в том числе, при-
менительно к украинскому кон-
фликту, хорошо известны. Ниче-
го, что выходило бы за их рамки, 
с моей стороны в ходе перегово-
ров озвучено не было. Возмож-
но, подтверждение мною нашей 
твердой линии относительно до-
стижения целей специальной во-
енной операции показалось го-
сподину Бернсу «дерзостью».

— Как складывается взаимо-
действие между СВР России и КГБ 
Белоруссии?

— Относительно взаимодей-
ствия Службы внешней разведки 
Российской Федерации с Комите-

том государственной безопасно-
сти Республики Беларусь хотел 
бы отметить, что оно обусловле-
но не только общими историче-
скими корнями и ценностями, но 
и нерушимым братством наро-
дов России и Белоруссии. Наше 
кровное родство не просто куль-
турное и цивилизационное един-
ство — это нечто большее. Это со-
вместно пролитая кровь на полях 
самой жестокой в нашей общей 
истории Великой Отечественной 
войны. А, как писал поэт Некра-
сов, «дело прочно, когда под ним 
струится кровь».

Хочу вас заверить, что сотруд-
ничество Службы внешней раз-
ведки Российской Федерации и 
Комитета государственной без-
опасности Республики Беларусь 
развивается успешно.

— Каким станет мир в первой 
половине XXI века и какая роль 
будет отведена России в системе 
международных отношений?

— С уверенностью могу ут-
верждать, что мир будет много-
полярным. Мы наблюдаем по-
всеместное утверждение госу-
дарствами своего суверенитета, 
восстановление идентичности, 
укрепление альтернативных За-
паду центров силы.

Заметьте, все указанные про-
цессы происходят стихийно, вне 
рамок какого-либо плана, невзи-
рая на мощное сопротивление 
слабеющего гегемона. Повер-
нуть этот процесс вспять, заста-
вить народы вновь превратить-
ся в молчаливое большинство, 
в статистов исторического про-
цесса, возможно, пожалуй, толь-
ко уничтожив одну половину че-
ловечества и до смерти запугав 
вторую.

Многополярный мир, нра-
вится кому-то это или нет, станет 
еще более сложным и непред-
сказуемым. Матрица из много-
численных и разнонаправленных 
интересов сделает непригодны-
ми любые «универсальные стан-
дарты». Этот мир будет поражать 
разнообразием форм государ-
ственного развития, гибкостью в 
разрешении конфликтных ситуа-
ций, многовекторностью техни-
ческого и духовного прогресса.

Россия в этом мире будет со-
бой. Самобытной цивилизаци-
ей, одним из полюсов в военно-
политическом, экономическом и 
культурном отношении.

Для этого после успешно-
го достижения целей специаль-
ной военной операции нам еще 
предстоит внести весомый вклад 
в выработку отвечающих вызо-
вам XXI века новых норм между-
народного взаимодействия, ос-
нованных на принципах равной 
и неделимой безопасности. 

Игорь КОРОТЧЕНКО.
(Публикуется в сокращении).

Россия в этом мире Россия в этом мире 
будет собойбудет собой

На установление памятника 
Дзержинскому привычно отреа-
гировали противники установле-
ния ему каких бы то ни было па-
мятников, с привычными претен-
зиями:

— разве история страны нача-
лась в 1917 году?

А что, Нарышкин или ветера-
ны СВР говорили такое? Или кто-
то думает, что они знают исто-
рию хуже вас, или любят импер-
скую Россию меньше вас?

И другой вопрос:
— как вы могли отменить 

200 лет русской разведки и сы-
ска (дальше могут звучать лю-
бые красивые имена от Барклая-
де-Толли до почему-то Бенкен-
дорфа)?

Тут неизбежно возникает 
встречный вопрос: а чего это все-
го 200 лет? Разве история России 
началась в 1800 году?

Что, у Петра не было развед-
ки?

Некоторые предлагают отсчи-

тывать историю разведки с осно-
вания Посольского приказа — а 
это было в 1549 году. Так с какой 
стати ставить памятник Барклаю 
или кому угодно, если он не пер-
вый?

Давайте поставим памятник 
первому главе Посольского при-
каза, думному дьяку, диплома-
ту Ивану Висковатову? Впрочем, 
никто не знает, как он выглядел.

Да и до него история Ру-
си-России насчитывала еще лет 
600—700 — там что ли без раз-
ведки обходились?

И что в итоге? Кому ставить-
то?

И главное: что этот памятник 
будет значить для разведчиков?

Разведчики ставят памятник 
тому персонажу, чью биографию 

они знают и чья работа их вдох-
новляет. Не умаляя работы всех 
прежних разведок и разведчи-
ков.

Это как «Имя России»: если 
россияне выбирают себе симво-
лом князя Невского, императора 
Петра или генералиссимуса Ста-
лина — это не значит, что они всю 
остальную историю не признают. 
Это означает, что данное имя они 
находят символическим.

И если наша разведка нахо-
дит данное имя символическим 
— надо, как минимум, относить-
ся к этому с уважением. Потому 
что, помимо ряда безусловных 
заслуг, Дзержинский — это еще и, 
не поверите, стиль. Людям нра-
вится стиль. Вот Че Гевара — это 
что? Это стиль. И Дзержинский — 

это невероятная работоспособ-
ность, самоотречение и стиль. И 
этот стиль не устарел, скажем не в 
укор думным дьякам. Более того, 
он даже заразителен. Эта собран-
ность, эта чёткость, эта коррект-
ность, этот взгляд.

Поэтому если вас лич-
но от чего-то ломает, то это 
никак не означает, что исто-
рия страны началась в 1917 
году. Это означает лишь, 
что для вас история страны 
в 1917 году закончилась. 
Но это ваши проблемы, а 
не СВР. 

 

ТГ Захар ПРИЛЕПИН.

Думные дьяки и железный Феликс
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В Знаменском районе вме-
сте с главным врачом 
центральной районной 
больницы Владимиром 

Павловичем Плиевым мы посе-
тили некоторые фельдшерско-
акушерские пункты и обсудили 
тревожащие людей вопросы, ка-
сающиеся медицины на селе.

Знаменский район — один из 
самых малонаселённых, в нем 
проживает порядка 4,2 тысяч че-
ловек. Здание ЦРБ было построе-
но в первые послевоенные годы, 
так что ему порядка 70 лет, и за 
это время оно ни разу капиталь-
но не ремонтировалось. В струк-
туре центральной-районной 
больницы 7 ФАПов, также насе-
ление обслуживается мобиль-
ным ФАПом, который выезжает 
по заранее утверждённому гра-
фику. Бригада скорой медицин-
ской помощи одна, имеется 3 но-
вых автомобиля СМП и 2 легко-
вых автомобиля.

Медпункт в селе Селихово 
был возведён в 2019 году и об-

служивает 400 человек. Мед-
пункт в Мымрино построен в 
2020 году, прикреплённого на-
селения — 136 человек. Моло-
дой фельдшер Любовь Алек-
сандровна Макушева прожива-
ет в Хотынце, а ездит на работу в 
Знаменский район. Работает она 
в Мымрино по программе «Зем-
ский фельдшер» уже три года. 
Медпункт в селе Ждимир рас-
положен в здании бывшей сель-
ской администрации. Фельд шер 
Ирина Олеговна Чабанова рабо-
тает в медицине уже более 25 
лет и отмечает, что раньше ра-
боты было больше. Сейчас лю-
дей в деревнях мало, потому что 
нет крупных трудовых коллекти-
вов.

Профильный комитет облсо-
вета по здравоохранению и со-
циальной политике постоянно 
держит на контроле кадровую 
проблему в медицине. Основные 
причины оттока кадров извест-
ны — низкая оплата труда, боль-
шие перегрузки на работе в пер-

вичном звене и общая недоста-
точность финансирования систе-
мы здравоохранения. Общее го-
сударственное финансирование 
здравоохранения в стране к 2025 
году не превысит 4 процентов от 
ВВП при минимально необходи-
мых 6 процентов. Это не позво-
лит в полной мере решить про-
блему кадров, выплат достойных 
зарплат, решить вопросы лекар-
ственного обеспечения. Одно-
временно все отмечают, как ак-
тивно растёт количество плат-
ных медицинских услуг, где мень-
ше нагрузки и существенно выше 
зарплата.

В Знаменском районе, и по 
всей области, реализуется про-
ект ФАПтека, который являет-
ся частью общегосударственной 
программы по улучшению до-
ступности медицинской помощи. 
Важно, что, проживая в десятках 
километров от райцентра, люди 
пожилого возраста могут приоб-
рести в ФАПе сердечно-сосуди-
стые, обезболивающие, жаро-

понижающие, успокаивающие и 
гипотензивные средства.

В Орловской области уже 
работает 264 ФАПтеки, 15 из 
них открыты во врачебных ам-
булаториях. В стадии открытия 
еще 49 ФАПтек в амбулатори-
ях и фельдшерско-акушерских 

пунктах. Уверен, что в дальней-
шем номенклатура медицинских 
средств в ФАПтеках вырастет в 
соответствии с запросами людей.

Иван ДЫНКОВИЧ,
заместитель председателя 

Облсовета.

ОБЩЕСТВО

История эта началась еще 
в 2018 году, когда жите-
ли Карачевского шоссе 
(район остановки «ДО-

СААФ») начали бить во все ко-
локола о ненадлежащем состо-
янии лестницы, которая явля-
лась единственным доступом к 
остановке общественного транс-
порта. Куда они только ни обра-
щались… И в местное СМИ, и к 
представителям регионального 
отделения «Народного фронта», 
и в соцсетях неоднократно под-
нимали этот вопрос, и даже в ян-
варе 2020 года на место выезжа-
ла комиссия во главе с зам. главы 
администрации г. Орла Евгением 
Гришиным. 

Не знаю, кто или что помогло 
в решении данной проблемы (но 
предполагаю, что подросток, не 
удержавшийся на ногах при спу-
ске с данной лестницы и скатив-
шийся прямо к ногам Е. Гриши-
на и чуть не сбивший его, сыграл 
не последнюю роль), к радости 
местных жителей в мае 2020 года 
лестницу отремонтировали. Вво-
дили в эксплуатацию столь ве-
ликий объект благоустройства с 

большим размахом — интервью 
местному телевидению о сво-
ем вкладе в решение проблемы 
простых граждан давал сам ру-
ководитель регионального «На-
родного Фронта» Владимир Фи-
лонов.

Но радость жителей длилась 
недолго. С первыми морозами 
ступеньки начали разрушаться. 
«Но вся эта красота не выдержа-
ла испытания зимой — снег, лед 
и морозы неожиданно нагряну-
ли в Орел и начали разрушать 
объекты», — рассказал член ре-
гионального штаба ОНФ Влади-
мир Лысов 24 марта 2021 года 
ИА «Орелград» и призвал «Отре-
монтировать отремонтирован-
ный объект».

Время шло… Лестница раз-
рушалась… На все призывы жи-
телей принять меры и обязать 
по гарантии привести лестни-
цу в нормальное состояние про-
звучал ответ, что «в 2022 году бу-
дет ремонт Карачевского шоссе с 
благоустройством прилегающей 
территории и ВСЁ сделаем, в том 
числе и лестницу». 

Надо — подождем. В 2022 

Звезда соцсетей — 
лестница на Карачёвке

году началось благоустройство 
Караческого шоссе, много было 
шума, гама, недовольства и не-
допонимания. Представители 
гор администрации постоянно 
посещали объект с контролем и 
активно освещали свои визиты в 
соцсетях. 26 августа мэр г. Орла 
Ю. Н. Парахин в комментариях к 
очередной публикации ответил: 
«Мы эту лестницу будем переде-
лывать».

Но вот работы окончены, 
акты подписаны, репортажи о 
сдаче-приёмке прошли по мест-
ным СМИ, а лестница как стояла 
не переделанная, так и стоит.

17 ноября 2022 года к реше-
нию проблемы подключился де-
путат облсовета Е. Е. Прокопов 
(он в отличие от многих коллег 
пользуется общественным транс-
портом), который обратился в 
администрацию г. Орла с депу-
татским запросом. Из ответа от 
28.11.2022 г. за подписью зам. 
мэра г. Орла Степанова следует, 
что ремонт ступеней планиру-
ется рассмотреть при наступле-
нии благоприятных погодных ус-
ловий в 2023 году. Ответ депута-
та не удовлетворил и 30.01.2023 
года он обратился в Прокуратуру 
Орловской области. Прокуратура 
поставила вопрос на контроль. 

Уже в 2023 году о злополуч-
ной лестнице писали в соцсетях 
несколько раз. Не всякая звезда 
удостаивалась такого внимания. 
«Благоприятные погодные усло-
вия заканчиваются», результата 
нет.

 Евгения КОНЕВА,
секретарь п/о №69 

Северного райкома г. Орла

О трудностях сельской медицины

13 сентября исполнилось 100 лет со дня рожде-
ния Героя Советского Союза Зои Космодемьянской, 
человека, чьи имя и подвиг известны всей стране.

Каждый день в Петрищево, где обрела бессмер-
тие 18-летняя девушка, приезжают вместе с учите-
лями 200—300 школьников. В выходные, с родите-

лями — по своей инициативе — еще 150—200. Каж-
дый день... Каждая группа потом интервьюируется 
работниками музея. Вывод интервьюеров: скоро-
сти, ритмы и гаджеты не затмевают интереса юных 
россиян к бессмертному подвигу Зои.

По матералам «Российской газеты».

БессмертиеБессмертие
К 100-летию со дня рождения Зои Космодемьянской
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Наш дом пытается сме-
нить управляющую 
компанию. Почему? 
Вряд ли стоит уточнять 

и вносить дополнительные разъ-
яснения. Каждый, кто живет в 
старой многоэтажке «советско-
го возраста», могу вас заверить, 
знает ответ на все «почему?» и 
«зачем?». 

Собрание было бурным, но 
немноголюдным: на расклеен-
ные на каждом подъезде объ-
явления отреагировали далеко 
не все. Но представители «же-
ланной» УК пришли на встречу и 
ответили на вопросы. А главны-
ми и самыми насущными из них 
были те, которые касались одной 
темы: какие «болячки» старо-
го дома, которому вот-вот «стук-
нет» полвека и который не пом-
нит ни одного капитального ре-
монта, может «вылечить» новая 
УК за те деньги, которые жите-
ли ежемесячно платят по строке 
«содержание и текущий ремонт 
общего имущества». 

Казалось бы, какие тут могут 
быть вопросы, но практика вза-
имоотношений с управляющим 
компаниями показывает, что яс-
ности в данном вопросе нет ни-
какой, и любая «управляшка» 
может запросто «втирать очки» 
жильцу ушастому, будь он хоть 
трижды собственник.

Если заглянуть в основопола-
гающие юридические документы, 
то вроде бы все черным по бело-
му прописано. Вот например. УК 
обязана делать осмотры обще-
го домового хозяйства и фикси-
ровать увиденное в специальных 
документах по учету техническо-
го состояния зданий. Затем ор-
ганизация, обслуживающая ваш 
дом, обязана составить перечень 
дефектов и определиться с объе-
мами работ, в том числе — по те-
кущему ремонту, а также «опре-
делить неисправности и повреж-
дения, устранение которых требу-
ет капитального ремонта».

Но про капитальный ремонт 
мы пока говорить не будем: это 
отдельная и тоже достаточно за-
путанная тема, если соотнести те-
орию и практику. Голосующих за 
ту или иную УК волнует больше 
тема текущего ремонта. 

Заметили: такой отдельной 
строки в платежных квитанци-
ях не существует. Есть пункт «со-
держание и текущий ремонт…». 

И это позволяет недобросовест-
ным «партнерам» попросту спи-
сывать деньги жильцов, факти-
чески ограничиваясь лишь бег-
лым осмотром общего имуще-
ства. Прошелся слесарь по под-
валу и как бы ничего суще-
ственного не выявил, а денежки 
ушли— «за содержание». Ведь 
ремонтировать вроде бы и нече-
го! Если верить слесарю.

Когда-нибудь ржавый вен-
тиль или прогнившая труба, ко-
нечно, «рванут». Но так уж устро-
ено любое инженерное оборудо-
вание, что как бы оно ни старело, 
запас прочности у него есть, и по-
этому все разом выйти из строя 
не может. Процесс разрушения 
растягивается во времени, и это 
позволяет недобросовестным УК 
делать деньги буквально из воз-
духа: просто собирая ежемесяч-
но платежи с жильцов. 

Платят-то они, жители, еже-
месячно, а вот вентили «срыва-
ет» куда реже. Когда сорвет — 
тут уж никуда не денешься, при-
дется идти и «осуществлять теку-
щий ремонт». Но к тому време-
ни в карман УК накапает куда 
больше, чем придётся потратить 
в час Х.

Поэтому для нашего дома 
главным вопросом на встрече с 
представителями «новой» управ-
ляющей компании был следую-
щий: что вы сможете отремонти-
ровать в общем хозяйстве дома, 
не дожидаясь аварий, в рамках 
тех платежей, которые дом пере-
числяет по строчке «содержание 
и текущий ремонт…». 

Самые грамотные принесли 
с собой и выписки из норматив-
ных документов, в частности, из 
постановления правительства 
РФ № 491 от 13.08. 2006 года, где 
сказано, что «текущий ремонт — 
это перечень работ, нацеленных 
на поддержание жилого дома в 
надлежащем состоянии». А это 
в свою очередь предполагает 
«устранение различных дефек-
тов и неполадок, которые могут 
препятствовать нормальному 
проживанию граждан». 

Одной из главных целей те-
кущего ремонта является «устра-
нение вновь появившихся не-
достатков». В методическом по-
собии по содержанию и ре-
монту жилищного фонда (МДК 
2-04.2004) перечислены и основ-
ные виды работ. В их числе, на-

пример, укрепление части фун-
дамента или фасада (что очень 
актуально для нашего дома), а 
также восстановление элемен-
тов окон — замена стекол, рам, 
ручек, петель (тоже «про нас»), 
ремонт подъезда (не помешало 
бы), замена или восстановление 
оборудования, обеспечивающе-
го подачу коммунальных услуг (в 
нашем доме как раз нужно сроч-
но менять канализационные тру-
бы или хотя бы конечные участ-
ки их), устранение неисправно-
стей электрических сетей, (элек-
трощитовая в нашем доме в по-
жароопасном состоянии)... 

И далее по списку: обеспече-
ние нормальной работы венти-
ляционной вытяжки; восстанов-
ление покрытия пола (в наших 
подъездах было бы нелишним); 
замена или приведение в поря-
док почтовых ящиков; покраска 
труб; мелкий ремонт перил; за-
мена осветительных приборов, 
ремонт электрических щитков и 
их замена на этажах; замена ко-
зырьков зданий, не являющихся 
капитальными сооружениями; 
ремонт мусоропровода и так да-
лее и тому подобное — еще на 
десяток строчек.

Но представители управля-
ющей компании, с которой дом 
захотел связать свою дальней-
шую судьбу, почти слово в слово 
повторили нам уже не раз слы-
шанное от руководства «старой» 
УК, с корой мы решили «разве-
стись». А суть «урока» состоит в 
том, что, дескать, не ждите от нас 
многого. Потому что из всех пла-
тежей дома, если умножить та-
риф на общее количество ква-
дратных метров, собственно на 
текущий ремонт остается по 8 
тысяч рублей в месяц. И поэтому 
любые более-менее существен-
ные работы потребуют допол-
нительных капиталовложений 
— либо за счет жителей, либо за 
счет средств самой УК с после-
дующим «взысканием» затрат с 
собственников квартир. 

Иными словами, если предот-
вращение фекального потопа в 
нашем доме потребует, к приме-
ру, сто тысяч рублей, то в течение 
последующего года дом вынуж-
ден будет отдавать свои платежи 
только на погашение этого долга 
перед УК, не рассчитывая уже ни 
на какие другие виды ремонта. 
И чтобы там ни писалось в мето-

дических правительственных до-
кументах, суровая реальность — 
вот она, стоит перед нами и рас-
крывается в возможностях «же-
ланной» управляющей компа-
нии. 

Почесали жители нашего 
дома затылки и решили: ну, пусть 
будет так, все лучше, чем ничего. 
С тем и разошлись собирать под-
писи остальных собственников, 
не пожелавших поучаствовать в 
первой части «марлезонского ба-
лета» — встрече во дворе. 

Но, видимо, не только нас, 
жителей одной из стареющих пя-
тиэтажек Орла, смутила эта суро-
вая реальность взаимоотноше-
ний жильцов с управляющими 
компаниями. В правительстве 
России тоже, оказывается, заду-
мались о том, как добиться каче-
ственного обслуживания домов. 
Похоже, дела совсем плохи!

Минувшим летом Минстрой 
подготовил и отправил в Госду-
му специальное письмо, в кото-
ром речь идет «о новых нацио-
нальных стандартах по управле-
нию многоквартирными домами 
и рейтингах управляющих ком-
паний». 

— Внедрение нацстандар-
тов позволит установить опре-
деленный эталон качества ока-
зания услуг, отклонение от кото-
рого даст право жителям предъ-
являть обоснованные претензии 
УК и принимать решения на об-
щем собрании, вплоть до смены 
такой нерадивой компании, — 
цитируют «Известия» слова чле-
на комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ А. Якубовского.

— Сегодня УК зачастую пре-
доставляют некачественные ус-
луги, их работу сложно контро-
лировать, граждане нередко жа-
луются. Надзорные органы при 
оценке работы управляющих 
компаний используют правила 
и нормы, утвержденные еще до 
введения в действие Жилищно-
го кодекса РФ, — приводит та же 
газета комментарий члена Об-
щественного совета Минстроя, 
А. Евсеева. — Они уже морально 
не соответствуют текущим реа-
лиям, в том числе уровню совре-
менных домов».

Общероссийские стандарты 
управления жилым фондом уже-
сточают требования к УК — не 
только по качеству работ, но и по 
набору услуг. У граждан появится 

возможность выбирать УК имен-
но по этим критериям: кто пред-
ложит больший список — у того 
больше шансов получить кредит 
доверия собственников жилья.

Стандарты предполагают воз-
можность выбора пакетов услуг 
— от минимальных до расши-
ренных. Кроме того, в них закре-
пляются требования по обслужи-
ванию аварийных и ветхих объ-
ектов, и словно давно ожида-
емая реакция на наши сомне-
ния — Минстрой предлагает вы-
делить как отдельную строчку в 
квитанции сборы именно за теку-
щий ремонт общего имущества. 

Но в нашем доме мало кто 
знает об этих планах «верхов» и, 
наверное, поэтому голосование 
идет вяло. Кому охота менять 
шило на мыло? Активисты под-
бадривают: мол, хуже не будет, а 
вдруг что-то да выиграем! 

Под лежачий камень вода не 
течет — это верно. Если качество 
обслуживания общего имуще-
ства нашего дома не улучшится 
в ближайшее время, здание про-
сто начнет разрушаться. Но как 
обрести надежных спасателей — 
вот в чем вопрос. Действующие 
правила и методики никаких га-
рантий не дают. 

Значит, пришла пора менять 
законы. И, может быть, осново-
полагающий подход, когда от-
ветственность за содержание 
общего имущества дома возла-
гается на собственников квар-
тир. В тех случаях, где собствен-
ники в силу тех или иных при-
чин не готовы взять на себя та-
кую ответственность, общее иму-
щество дома должно оставаться 
в ведении муниципалитетов, ко-
торые бы с помощью оплачива-
емых из бюджета специалистов 
контролировали его состояние 
и через торги находили подряд-
ные организации для своевре-
менного устранения всех непо-
ладок. Таким, например, видит-
ся будущее этой сферы ЖКХ де-
путатам— коммунистам в Орлов-
ском городском Совете. Может 
быть, дойдет и до Минстроя… 
После введения новых стандар-
тов качества обслуживания об-
щего имущества жилых домов. 

Ведь как следует из коммен-
тариев в прессе, эти новые стан-
дарты, внимание(!), — не бу-
дут обязательными для УК. Рас-
чет лишь на то, что согласившие-
ся им соответствовать вроде как 
получат конкурентные преиму-
щества, потому что люди к ним 
потянутся. 

Ох, уж эта демократия... Пора 
бы и власть употребить.

Андрей ГРЯДУНОВ.

Махнем УК не глядя?

Исполнительные производства 
в отношении военнослужащих 

подлежат приостановлению
Управление Федеральной службы 

судебных приставов по Орловской об-
ласти напоминает.

Исполнительные производства в от-
ношении лиц, принимающих участие в 
специальной военной операции, в том 
числе призванных на военную службу 
по мобилизации или заключивших кон-
тракт о добровольном содействии в вы-
полнении задач, возложенных на Воо-
руженные Силы Российской Федера-
ции, подлежат приостановлению. 

Исключение составляют исполни-
тельные производства по алиментным 
обязательствам, а также по обязатель-
ствам о возмещении вреда в связи со 
смертью кормильца.

После заключения контракта для 
приостановления исполнительного 
производства необходимо направить 
в подразделение судебных приставов 
территориального органа ФССП Рос-

сии по месту ведения исполнительно-
го производства любым удобным спо-
собом, в том числе посредством Еди-
ного портала государственных и муни-
ципальных услуг (ЕПГУ), соответствую-
щее ходатайство.

В настоящее время в Орловской об-
ласти приостановлено более 2 тысяч 
исполнительных производств в отно-
шении граждан, участвующих в специ-
альной военной операции.

Проверить себя на наличие  задол-
женности можно с помощью серви-
са «Банк данных исполнительных про-
изводств» на официальном интернет-
сайте УФССП России по Орловской об-
ласти 

https://r57.fssp.gov.ru.
По информации УФССП России 

по Орловской области

Трудовые права 
мобилизованных 

Гражданам, которые завершили 
прохождение военной службы по мо-
билизации, необходимо возобновить 
трудовой договор с работодателем в 
течение трех дней с момента возвра-
щения.

В октябре 2022 года вступили в 
силу изменения в Трудовом Кодек-
се РФ, которые определили особенно-
сти оформления трудовых отношений 
с мобилизованными гражданами, до-
бровольцами и контрактниками. Со-
гласно новым правилам: 

1) на период службы в Вооружен-
ных силах России за ними сохраняется 
место работы, но действие трудового 
договора (а значит, и обязанности сто-
рон) временно приостанавливаются;

2) пока сотрудник пребывает на 
службе, работодатель имеет право 
найти ему временного заместителя и 
заключить с ним срочный договор;

3) работодатели не вправе растор-

гнуть договор с мобилизованными в 
одностороннем порядке, это возможно 
только в случае ликвидации организа-
ции, закрытия ИП или истечения срока 
действия срочного трудового договора. 

 Действие договора возобновля-
ется в день возвращения гражданина 
на работу, о чем он должен сообщить 
руководству в течение трех рабочих 
дней. Это необходимо и для получе-
ния страхового обеспечения по обяза-
тельному социальному страхованию, 
например, для выплат по больничным 
листам. 

Дополнительные разъяснения мож-
но получить в региональном контакт-
центре Отделения Социального фонда 
России по Орловской области. 

Тел. 8-800-200-1214.

По информации Отделения 
Социального фонда России 

по Орловской области.
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СВЯЗЬ ВРЕМЁН

Обком КПРФ, Советский РК 
КПРФ, п/о № 43 выражают 
соболезнования Фрайде 

Руслану Викторовичу 
в связи со смертью отца.

*     *     *
Советский РК КПРФ, 

п/о № 47 с прискорбием 
сообщают о кончине 

ветерана партии и труда 

ХВОСТИШКОВА  
Юрия Ивановича 

и выражают соболезнования 
родным и близким 

покойного.

9 сентября в красивом исто-
рическом месте Орловщи-
ны — Сабуровской крепо-
сти, что в 20 километрах от 

Орла, состоялся Второй Всерос-
сийский военно-патриотический 
фестиваль «Сабуровская кре-
пость». Зрители могли окунуться 
в историю России разных эпох и 
увидеть исторические сражения 
— Отечественной войны 1812 
года, Первой Мировой, Великой 
Отечественной, Афганской войн. 
На фестиваль приехали клу-
бы реконструкторов из Москвы, 
Тулы, Курска, Владимира и дру-
гих городов. Весь день на поле 
шли бои, слышался скрежет и 
звон оружия, стреляли мушке-
ты и пушки. Девять сражений — 
было что посмотреть и чему уди-
виться. 

Участники фестиваля смог-
ли также принять участие в раз-
личных мастер-классах, поучить-
ся народным промыслам — куз-
нечному делу, вышивке, ткаче-
ству. Мастера учили бросать ар-
кан, вязать морские узлы, валять 
валенки, прясть, вышивать... 

Можно было заглянули в рас-
шитую яркими нитями юрту вре-

мен Золотой Орды, послушать 
увлекательный рассказ об обы-
чаях и жизни кочевников, по-
сидеть в древней ладье, сфото-
графироваться с солдатом-ба-
рабанщиком в яркой амуниции 
на фоне крепостной стены, поу-
читься играть на старинных му-
зыкальных инструментах и по-
слушать баллады в средневеко-
вом театре...

На отдельной площадке раз-
вернулась выставка-ярмарка: бе-
рестяные ковши, расписные гли-
няные игрушки, куклы в пышных 
платьях, посуда, тульские печат-
ные пряники, мед, варенье, чай, 
всевозможные сладости.

Тут же конные состязания, 
джигитовка. Приятно было по-
любоваться грацией благород-
ных животных, которыми умело 
управляли «воины». 

Развернули свои станы раз-
личные «полки». Вот Изюмские 
гусары в ярких мундирах с эпо-
летами отдыхают — пьют чай 
в перерыве между сражения-
ми. Изюм ский гусарский полк — 
один из старейших в России, его 
эскадроны прославились во мно-
гих сражениях. 

На партизанской поляне раз-
вернул свою палатку медсанбат. 
Женщины в гимнастерках демон-
стрировали медицинские прибо-
ры, объясняли, какую помощь 
получали раненые. «У меня гим-
настерка 50-х годов, сохранилась 
с тех времен, — рассказывает ре-
конструктор Татьяна. — А дома 
висит гимнастерка прадеда, я бе-
регу её как реликвию».

Вечером состоялось рекон-
струкция боя Великой Отече-
ственной: красноармейцы осво-
бождали партизан, попавших в 

плен к фашистам. Стре-
ляли пушки и автоматы, 
взрывались гранаты. Это 
было впечатляюще!

Гостей угощали блю-
дами, приготовленными 
поварами полевой кух-
ни, была организована 
выставка ретро-автомо-
билей и военной техни-
ки, выступали творческие 
коллективы из разных ре-
гионов страны. 

Удивительно, но еще недав-
но Сабуровская крепость, быв-
шее поместье графа Каменского, 
была заброшена, поле вокруг за-
растало бурьяном и сорняками. 
И туристов сюда, как говорится, 
калачом было не заманить. Си-
туация меняется. Памятник фе-
дерального значения передан в 
долгосрочную аренду духовно-
православному центру «Вятский 
Посад», который и организовал 
военно-патриотический фести-
валь уже во второй раз. Крепость 

стала ещё одним туристическим 
маршрутом. На фестиваль при-
езжают целыми семьями. Место 
облагораживается. Величествен-
но выглядит шатровая башня 
«Медвежья», построенная в го-
тическом стиле. Башни крепости 
стали любимыми локациями для 
фотосъемок. Как красивы они в 
лучах закатного солнца! 

Сабурово стало мостом в про-
шлое, соединившим тысячи лю-
бителей истории и старины.

Юлия РЮТИНА.

сентября в красивом исто- мен Золотой Орды послушать

Фестиваль эпох и сраженийФестиваль эпох и сражений
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